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— Елена Олеговна, прежде 
всего разрешите вас поздра-
вить с избранием депутатом 
Государственной Думы РФ. 
Когда вы решили заняться по-
литикой? Что имело для этого 
решающее значение?

— Решающее значение име-
ла возможность помочь лю-
дям. А моя общественная ра-
бота началась ещё в Москов-
ском авиационном институте, 
когда я входила в профсоюз-
ное бюро нашего факультета. 

Уже почти два года я являюсь 
членом Общественной палаты 
нашего города.

Когда мне предложили бал-
лотироваться в Госдуму, я сра-
зу согласилась. Ко мне обра-
щается много людей за помо-
щью. Вопросы поступают со-
вершенно разного характера 
— от личных просьб до реше-
ния социальных проблем на-
шего общества, и зачастую не 
хватало политического веса 
для того, чтобы можно было 
их решить. 

— Должность советника 
Губернатора области по во-
просам экологии осталась в 
прошлом? Есть ли в планах и 
дальше заниматься вопроса-
ми экологии, теперь уже на 
федеральном уровне?

— Я вошла в Комитет по эко-
логии и охране окружающей 
среды Госдумы, сейчас явля-
юсь там заместителем пред-
седателя. И могу сказать со-
вершенно точно — я остаюсь 
советником Губернатора Мо-
сковской области по вопросам 
экологии, держу ситуацию в 
регионе на контроле, насколь-
ко это возможно. 

К слову сказать, одно из обе-
щаний, я думаю, будет выпол-
нено — мы доказали необходи-
мость отмены строительства 

«Я свой любимый Королёв 
ни на что не променяю»
Интервью с Героем России, космонавтом-испытателем Еленой Серовой

свинокомплекса в Зарайском 
районе, который хотели стро-
ить инвесторы. Для того чтобы 
строить такие огромные ком-
плексы, необходимо соблюдать 
соответствующие нормы и ус-
ловия. Но были очень большие 
опасения, что будет нанесён 
вред экологии. Люди выступи-
ли против, просили помощи, и 
совместно с Правительством 
Московской области мы сейчас 
фактически разрешили данный 
конфликт.

— Какие основные направ-
ления вам интересны на но-
вой работе? Чем вы планиру-
ете заниматься?

— Работа в Комитете по эко-
логии и охране окружающей 
среды уже идёт, можно ска-
зать, кипит. Это одно из наи-
более серьёзных направлений. 
Очень много проектов, я пока 
не буду их раскрывать, тема-
тика их ещё официально не оз-
вучена.

Меня также интересуют и 
социальное направление, и об-
разование конечно же, и сель-
ское хозяйство, потому что я 
избиралась по Коломенскому 
одномандатному избиратель-
ному округу. 

Нельзя зацикливаться на 
чём-то одном, потому что на 
приём ко мне люди приходят 
с различными проблемами. 
Кому-то негде жить, у кого-то 
приёмные дети, а им не выда-
ют социальную карту, хотя они 
имеют на это все основания, и 
т. д. Могу сказать, что вопро-
сы очень серьёзные, и конеч-
но же мы их будем решать со-
вместно с местной админи-
страцией. К каждому вопросу 
я подхожу индивидуально. Не 
могу сказать, что буду рабо-
тать в каком-то определённом 
направлении. Буду стараться 

вникать в разные проблемы, 
так, как я обещала людям.

— Волнение перед выбора-
ми можно сравнить с волне-
нием перед полётом?

— Нет, тут речь не о волне-
ниях. Речь идёт о том, что ту 
напряжённую работу, которая 
была перед стартом, возмож-
но, в какой-то мере и можно 
сравнить с той колоссальной  
работой, которая была проде-
лана перед выборами. Во вре-
мя предвыборной кампании я 
встречалась с очень многими 
людьми, было очень много об-
щения. 

— Вы родились в Примор-
ском крае, в семье военнослу-
жащего. Школу заканчивали 
в Германии, по месту службы 
отца. Окончили МАИ по спе-
циальности «инженер», вто-
рое образование экономиче-
ское. А когда появилась цель 
или мечта стать космонавтом 
и оказаться на орбите?

— Могу сказать, что эта цель 
появилась у меня ещё в дет-
стве, поэтому и был выбран 
авиационный институт. После 
его окончания я пришла рабо-
тать инженером в РКК «Энер-
гия», затем работала в Цен-
тре управления полётами. Са-
ма мысль о том, что я могу по-
лететь, пришла во время рабо-
ты в ЦУПе, когда объявили на-
бор в отряд космонавтов. Я по-
думала: «А почему бы и нет?» 
База знаний у меня за плечами 
огромная, если позволит здо-
ровье, то смогу полететь в кос-
мос…

— Какие эмоции вы испы-
тали, когда вам впервые сооб-
щили, что вы летите в космос?

— Никаких особых эмоций я 
не испытывала. Космонавт, он 
как солдат — долгое время го-
товится к полёту. Конечно, чув-
ство ответственности, в пер-

вую очередь, испытывают все, 
понимая, что предстоит ещё 
более напряжённая работа пе-
ред предстоящим полётом в 
космос. 

— Интересно, а почему ва-
шим позывным стал «Тарха-
ны-2»?

— Это не совсем мой по-
зывной. Экипаж берёт позыв-
ной командира. А наш коман-
дир уроженец Пензенской об-
ласти, а там Тарханы — Лермон-
товские места. Поэтому Тарха-
ны. Тарханы-1, Тарханы-2 и Тар-
ханы-3 — нас же трое. А если бы 
я была командиром, то позыв-
ной был бы «Феникс» – это мой 
позывной.

— В космосе страшно?
— Если вас вдруг хватают с 

улицы, сажают в ракету и за-
пускают, то, наверное, было 
бы страшно. Мы же готовим-
ся. У нас была очень интенсив-
ная подготовка, она длилась 
восемь лет. На самом деле это 
очень быстро.

Летим подготовленными… 
мы же там не развлекаемся, мы 
там работаем. Там любое не-
верное решение может приве-

сти к печальным последствиям, 
вплоть до смерти. Поэтому ког-
да спрашивают: «А вам страш-
но было?» …Ну когда солдат на 
войне воюет, он как? Он наце-
лен на решение определённых 
задач. Мы точно такие же сол-
даты своей страны, которые 

должны решить определённые 
задачи, поставленные перед 
нами. 

— Вы 16 раз встречали Но-
вый год на орбите. Как воспри-
нимается время в космосе?

— Время в космосе воспри-
нимается так же, как и на Зем-
ле. Если ты ничего не делаешь, 
то время тянется бесконечно 
долго. Если занят работой, а мы 
постоянно были заняты рабо-
той, то время пролетает очень 
быстро. И когда я вернулась на 
Землю, то подумала, что время 
пролетело стремительно.

— Бывших космонавтов не 
бывает. Ваше космическое 
прошлое будет играть роль в 
работе на новом месте? 

— Конечно, безусловно. 
— Как строится воспитание 

ребёнка в семье космонавтов 
и каким вы видите будущее 
своей дочери? Она не мечтает 
пойти по стопам родителей?

— Воспитание у нас в се-
мье строится на взаимоуваже-
нии, прежде всего, и привитии 
определённых жизненных цен-
ностей. Я считаю, что имен-
но семья должна воспитывать 
своего ребёнка, а не государ-
ство. Тогда у нас и государство 
будет процветать. 

Не мы должны определять 
будущее ребёнка, а он сам. Моя 
мама не думала, что я когда-
нибудь полечу в космос. Меня 
просто воспитывали, привива-
ли определённые ценности, и 
всё… вот и результат. Поэтому 
думаю, что моя дочь сама вы-
берет, по каким стопам идти и 
кем быть, а я буду ей в этом по-
могать.

— Елена Олеговна, благода-
рю вас за интервью. В заключе-
ние ещё один вопрос: нет ли те-
перь в планах вашей семьи по-
менять место жительства? Ведь 
мы гордимся тем, что четвёртая 
женщина-космонавт России — 
жительница нашего славного 
города.

— В каком смысле поменять? 
— Например, переехать в 

Москву.
— Нет, я свой любимый Ко-

ролёв ни на что не променяю.
Беседовала 

Инна РОЖДЕСТВЕНСКАЯ
Фото из личного архива Е. Серовой

Герой России, космонавт Елена Серова — человек в нашем городе хорошо известный. Её жиз-
ненный путь в начале карьеры был похож на судьбу многих наших горожан: выпускница МАИ, 
работала на ведущих предприятиях ракетно-космической отрасли. Именно в Королёве начал-
ся её «звёздный путь».
Десять лет назад, в конце 2006 года, 30-летняя Елена Серова была зачислена в отряд космонав-
тов РКК «Энергия». Спустя восемь лет она стала первой россиянкой на Международной косми-
ческой станции, четвёртой женщиной-космонавтом в нашей стране: до неё россиянок в кос-
мосе не было 17 лет. Её полёт длился 169 дней, с сентября 2014 года до марта 2015-го. А в ми-
нувшем сентябре Елена Серова одержала ещё одну важную победу в своей жизни — стала де-
путатом Государственной Думы РФ.

С мужем Марком.


